

591954

Textos

Carolina Ferreira

De obstáculos y voluntades trata la obra *El libro abierto del amor y el sexo en Chile* de la periodista Pia Rajevic, publicado por Planeta y lanzado anoche en la Feria del Libro. La autora indaga en las voluntades para ser feliz, en el campo de la sexualidad y los afectos, las restricciones, los límites y los tabúes que nuestra cultura nos impone y que ligam la intimidad de las personas con las circunstancias sociales, económicas y políticas.

No hay un "a puerta cerrada" en ese tema. El trabajo interpretativo de esta periodista dibuja con honestidad el reflejo que la sociedad plasma en las costumbres sexuales y cómo estas se proyectan.

Por eso, la historia que ha determinado los destinos de chilenos y chilenas en las últimas décadas está llena de testimonios de afectos y desafectos, de encuentros y desencuentros sexuales, con nombres y apellidos, desde la pareja a la prostitución, desde la dictadura a la democracia, desde las políticas de Estado a las costumbres íntimas.

Todo ello Pia Rajevic lo ha recogido con seriedad y sin prejuicios.

«El libro apunta a rangos, a aspectos específicos, que permitan hablar de una sexualidad propia de los chilenos?»

«Sí. Tenemos una historia particular que nos hace vivimos este cuento de una manera especial. No sería lo mismo si estas experiencias las viviéramos en Francia o España. Es fácilmente constatable a través del testimonio de quienes han tenido la experiencia del exilio, que tienen una actitud distinta frente a la sexualidad, porque hay elementos de nuestra historia que nos determinan. El propio proceso de democratización, por ejemplo, en España ha sido mucho más fluido que el que hemos hecho los chilenos después de la dictadura. De hecho, una de las primeras medidas del gobierno español de transición, con Suárez, fue permitir una ley de divorcio. En Chile no se ha hecho.»

«¿Por qué?»

«La historia se pegó una recatada y cambió el panorama de lo que iba siendo el desarrollo de la sexualidad en nuestro país. Fue padre, en relación con este tema, fue un hombre mucho más de su época que Pino hijo. En esta Primavera Chilena que empieza en Chile las políticas de anticoncepción, en respuesta a los problemas de su tiempo: un alto índice de abortos y de mortalidad especialmente en un momento en que las políticas de anticoncepción estaban recién introduciéndose en el mundo. Pino padre era católico, democristiano, sin embargo se preocupó de aplicar medidas que solucionaran problemas reales. Hoy día, en plena democracia, tenemos un índice mucho más elevado de abortos y no tenemos una política de educación sexual. Pero nada es una responsabilidad.»

RESTRICCIONES

«Sin embargo, se advierten cambios en las visiones particulares que las personas manifiestan en relación con la sexualidad...»

«Hemos tenido un desarrollo. Pero las cosas que nos han sucedido como país nos han hecho vivir la sexualidad de una manera determinada. Las restricciones de la dictadura nos llevaron a la intimidad y pasamos a la democracia con una serie de expectativas de cambios que iban a

Abrir una ventana



Una periodista explora en un reciente texto acerca de cómo los chilenos enfrentan los temas asociados con la sexualidad y el amor.



trabajar nuestra vida y que iban a hacer imposible este tema. Pero eso ha sido difícil. Hay cosas que nos han marcado de manera muy profunda. Otro ejemplo es cómo los chilenos, a pesar de todas esas determinaciones, hemos ido reconfigurando las cosas.

«El libro parte con un capítulo que se titula "Con Pinochet hacemos tan mal el amor". ¿A qué apunta?»

«Este libro no podría haber partido sin mencionar este hecho histórico tan marcador, que se inició hasta los hoteles con su actitud de control, no sólo a nivel político, sino en cada aspecto de nuestras vivencias, asumiendo que los chilenos no éramos capaces de autogobernarnos. Esa actitud llega hasta nuestra cama. Y no porque la dictadura se haya planteado una política de control de los chilenos en la cama, sino porque el sistema represivo fue permeando nuestras vidas. Llegando a situaciones como la que describe en su testimonio Leonidas Huelmo, a quien una enfermera le extrae el DNI, sin su autorización, respondiendo a creencias propias. Es algo impresionante.»

«¿De qué, ¿la abstracción y la sexualidad son aspectos de la vida humana "venturables" desde los poderes?»

«Más que control, dice que hay causas y efectos, incidencias de las cosas que se hacen y no se hacen en la sociedad. Para mí, una de las cosas más delicadas es el control que se ha pretendido hacer sobre nuestra vida en democracia, que es una cosa absurda, pretendiendo que vivamos la sexualidad de un modo y no de otro. Es un tema muy complejo, porque no es que el Estado chileno quiera que los chilenos hagan el amor de determinada manera, sino que hay ciertos grupos de poder que interfieren con el desarrollo que la propia sociedad se quiere ir dando. No soy partidaria de que el Estado controle la vida sexual de la gente, pero creo que debe estar porque le guste tenga una vida integral, un desarrollo digno, y tal como están las cosas en Chile, ese desarrollo enfrenta obstáculos muy fuertes.»

ALGO FERNANDITE

«Uno de los temas tratados en el libro se refiere al abuso sexual que, a menudo, son evidenciado a través de las noticias. ¿Una reformación en exigencia?»

«Tenemos abuso sexual permanente porque tampoco el tema se agotamos de raíz. Más bien lo vemos como parte de un problema de seguridad en la cual nos han estado de meter. Y eso es un error. El abuso sexual no es cometido por gente que está esperando agarrado en la esquina, el abuso sexual así se comete por los padres, por los convivientes, por los tíos... Estamos viviendo una vida sexual insegura, porque no agredimos la sexualidad como algo consustancial al ser humano, como algo sabroso, necesario, que hay que vivirlo de una manera responsable.»

«También se observa en el libro una nueva actitud de muchos chilenos frente a la sexualidad.»

«Ya creo que son muchos los que se deciden a buscar una solución. Hay un cuento de esos viajes que llegan a un consultorio preguntando qué es esto del orgasmo, qué tienen que hacer para disfrutar su sexualidad... Porque más allá de todos los obstáculos que enfrentamos -ser trabajadoras, ser muy exigidos-, estamos esperando a despertar. Es algo muy hermoso. Con todos los dificultades que hay, el chileno empieza a valorar su derecho a vivir la sexualidad de una manera natural.»

Abrir una ventana [artículo] Carolina Ferreira

AUTORÍA

Autor secundario:Ferreira, Carolina

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Abrir una ventana [artículo] Carolina Ferreira. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile